
2014年2月22日 星期六

2
责编 赵娅君 编辑 马艺波 校对 王玉萍

建设节水型新都市

领衔代表：吴宏伟
现状：随着全球人口的不断增多和环境的恶化，水资源短

缺的问题日益严重，郑州市水资源总量多年的平均值为13.23亿
立方米，人均资源占有量仅为178立方米，是全省人均资源占有
量的1/2，是全国人均水资源占有量的1/10。近期，郑州局部地
区遭遇的罕见大旱给市民敲响了警钟，保护和有效的利用紧缺
的水资源，建设节水型新都市是郑州市民义不容辞的责任。

建议：首先加大节约用水的宣传教育，广泛宣传节水理念；按
照以水定供、以供定需的原则，调整产业结构和工业布局，严格禁
止已淘汰的高耗水工艺和设备重新进入生产领域，制定设备用水
标准和限额；合理利用雨水资源，多修建雨水集蓄设施，减少雨水
地表径流速度；加快城市污水处理回用；积极鼓励节水器具和节
水新技术的推广应用，在新建住宅小区中安置中水收集、中水处
理装置，鼓励市民采取中水清洁、冲厕等；分质供水，将原水或沉
淀水用做工业用水，生活用水及部分高品质工业用水由城市供水
系统供应，将污水处理后作为市政用水等。

废弃矿山环境整治不可忽视

领衔代表：张遂旺
现状：近年来，全市有计划地进行矿山资源整合，对禁采区

内的开山采石企业实施关闭，但是关闭后的露采矿山对生态环
境、自然景观的破坏尚未得到解决，部分废弃露采矿山还存在着
滑坡、崩塌等地质灾害的隐患，对建设“美丽郑州”和人民群众生
命财产安全危害极大。

建议：市政府要进一步加强组织领导，成立由国土、公安、安
监、环保、工商等部门组成的矿山环境整治领导小组，出台相应
的责任监督与利益保护措施；完善责、权、利分配机制，坚持“谁
开发谁保护、谁破坏谁治理、谁投资谁收益”的原则，充分调动各
部门、企业参与废弃露采矿山环境治理的责任感和积极性；加大
资金投入，从土地出让金和采矿权价款中安排专项经费重点用
于废弃露采矿山环境治理；积极探索以地补绿措施，对治理后可
作为建设用地的国有矿山废弃地，实施土地使用权有偿转让，收
益专项用于矿山治理，将原矿山废弃地复垦为耕地，按市场价有
偿调剂使用指标。

让城市道路交通更安全

领衔代表：张志强
现状：近年来，电动自行车以环保、节能、方便的特点，成为一

种市民出行常用的交通工具。但是，由于电动车身份界定“模
糊”，介于机动车与非机动车之间，尤其是车辆上路后的行驶，缺
少完备的、有针对性的交通管理规范。正因为缺少有效的执法手
段，也导致电动车行驶中乱占人行道、抢占机动车道、无视交通信
号灯、逆向行驶、横穿马路等交通违法违规行为屡见不鲜，致使交
通事故频发、影响城市道路畅通，成为交通安全的一大隐患。

建议：尽快制定出台我市《电动自行车交通管理暂行办法》，
将电动自行车的管理纳入法制轨道；对电动车驾驶员进行必要
的交通法律知识的培训，使其掌握基本的交通规则，在非机动车
道或规定车道上行驶；由交管部门对电动自行车实行登记、检测
制度，对符合标准的电动车核发非机动车牌照，对不达标车不予
核发牌照，禁止上路行驶；对治理交通违规不能只是突击检查，
要建立长效机制，严厉查处无牌无证上路行驶，严查电动车占道
行驶、逆向行驶、不按规定让行、闯红灯等交通违法行为。

郑州报业集团全媒体记者 张 倩 王 红

加大公共场所禁烟力度

吸烟有害健康已成为共识。我市也出台了公共场所禁烟条
例，禁止在商场、会议室、影剧院、医院、长途汽车站和火车站的
候车室等公共场所吸烟，但出租车、网吧、歌舞厅等公共场所内
吸烟现象仍屡禁不止。加大禁烟力度是控制和减少烟草危害的
重要途径，对保护公众身体健康具有十分重要的作用。

马喆委员建议：修改《郑州市公共场所禁烟条例》，扩大禁烟
范围，禁烟场所界定尽可能与《烟草控制框架公约》保持一致，直
至全面实行禁烟；加大社会宣传力度，形成良好的社会氛围；加
大加重执法力度，明确禁烟场所经营者、管理者负有提供安全、
健康、舒适环境，保障消费者、工作人员的健康免受危害的义务，
明确其劝阻和报告的责任；建立义务监督员制度，鼓励社会力量
参与禁烟，推动全社会知法守法。

促进“老字号”持续发展

“老蔡记”、“合记烩面”、“萧记烩面”、“方中山胡辣汤”等“老
字号”唤醒了很多人的文化记忆。但与此同时，我市还有很大一
部分老品牌，受技艺无人传承等因素的制约，正渐渐被人们遗
忘。保护和振兴“老字号”，传承传统文化技艺刻不容缓。

陈书策委员建议：设立专项资金，建立协调保护机制，优化
“老字号”发展环境；加强知识产权保护，引导、支持“老字号”企
业进行商标注册、专利申请，保护品牌的完整性，并依法严厉打
击侵权行为；完善“老字号”人才发展机制，鼓励“老字号”企业开
展人才培训和技艺交流，促进品牌技艺传承；鼓励支持“老字号”
创新经营方式和技术工艺，运用企业连锁等现代流通和经营模
式，拓展“老字号”营销网络，增强其市场竞争力。

郑州报业集团全媒体记者 武建玲

【 】议案 精选

张自福委员代表民革郑州市委员会
在《整合黄河沿岸文化资源，全力打造郑
州旅游名片》的发言中提到，市委市政府
把发展文化旅游产业作为转变经济增长
方式的一项重要任务来抓，为发展沿黄文
化旅游产业，打造我市旅游业的升级版提
供了可能，创造了机遇。建议：成立郑州
市文化旅游产业发展领导小组，制定专项
法规，进一步发挥政府主导作用；充分挖
掘整合黄河文化资源，加强宣传力度，打
造文化旅游知名品牌，以打造黄河滨河公
园为抓手，促进郑州华夏文明传承创新区
建设；完善道路交通等基础设施和旅游要
素配置，全方位提升服务质量；把握市场
需求，加强区域合作，逐步完善旅游客源
市场，注重开发双休日、“黄金周”、寒暑
假、带薪假期等不同时段的文化旅游产
品，并积极开展跨地域、跨景区的合作，发
挥生态优势，使游客在优美的自然环境中
品味文化。

张洛通委员代表民盟郑州市委员会
在《关于加强我市交通管理，推进“畅通郑
州”建设的意见与建议》的发言中建议：提
高交通管理和服务水平，充分利用各种通
讯手段，让管理者和出行者在第一时间获
得路况信息，并制定动态的缓解交通拥堵
方案；大力倡导绿色出行，在主城区逐步

建设公共自行车服务系统，大力倡导发展
校车、单位班车；大力发展城市公共交通，
继续加大对公交场站的建设力度和车辆
投入，加大对出租车的帮扶和监管力度；
加强交通基础设施建设，提高我市城区的
道路网络层次，加强静态交通体系建设，
增加停车位，打通快速出城咽喉通道，把
郑州机场高速纳入市区道路，实行免费通
行；完善城市规划，建议省级大型医院迁
出中心城区，加大剩余部分中心城区市场
外迁的力度，并适度有序的进行主城区都
市村庄扩建改造；加强对机动车、电动车
和行人的管理，有效抑制车辆增速，加强
对非机动车和行人的管理；提高交通参与
者的文明交通素质。

张强委员代表民进郑州市委员会在
《让新型城镇化添彩美丽郑州》的发言中
提出，要将生态文明理念根植于新型城镇
化的建设思路与发展模式。建议：城镇规
划要完善功能、突出特色，避免“各自为
政，遍地开花”的无序城镇扩张；将城市生
态工程建设列入城乡统筹规划，纳入城市
基本公共投入，把城市生态工程建设与城
市交通、住房、设施、道路、桥梁等进行统
筹规划；加大对小城镇生态建设的投资、
建设和管理力度，充分保护物种多样性、
传统农业耕作方式、自然地形风貌、历史

社区特色、文化遗产遗址等。
王远委员代表致公党郑州总支部在

《关于我市加快开展雾霾污染防治的建
议》的发言中，分析了郑州市本地 PM2.5
污染来源，并建议：严格控制煤炭消费总
量，加快燃煤锅炉拆除改造工作，逐步扩
大城市无燃煤区域；有效遏制机动车污
染，加快全市出租、公交车等车辆清洁能
源改造进程；全面防治扬尘污染；深化工
业及重点行业污染治理；持续提升大气污
染防治能力，加强环境空气质量监测能力
建设，加强大气污染源监控能力建设，加
强大气污染预警应急能力建设，全面提升
大气污染机理和控制技术的科研能力；完
善大气污染防治机制，提升公众环保意
识，营造全民参与环保的氛围。

李磊委员代表市政协社会和法制委
员会在《关于推进我市养老服务体系发展
的对策建议》的发言中提出：尽快成立郑
州市养老服务指导中心和县（市、区）居家
养老服务中心，对全市养老服务机构和居
家养老服务单位进行行业管理和行业指
导；广泛开展居家养老服务，出台实施“郑
州市政府购买居家养老服务的办法”，并
建立居家养老服务信息平台；切实加强县
（市、区）公办保障性养老机构建设；建立
健全养老护理人员培训、管理、使用机制；

重点解决特殊困难老年人养老问题。
翟俊霞委员代表市政协城市建设委

员会在《关于加强郑州市市政道路设施
管理养护工作的建议》的发言中提到，

“重建设、轻管养；重大修、轻养护”的城
建传统思想观念，导致市政道路维护投
入机制不规范。建议：加大日常养护维
修经费投入，参考住建部标准，在全面调
查研究基础上，根据我市市政设施实际
保有量和设施现状，制定符合我市实际
的市政养护维修工作标准，并根据该标
准，测算需完成的养护维修作业量、作业
成本和经费需求总量，核定新的投入标
准并由市财政作为年度包干经费足额拨
付；加大养护维修机械设备和科技投入；
提高市政养护维修人员配置水平，参照
建设部《城市建设各行业编制定员试行
标准》规定的标准，适当为市政设施养护
单位增配一定数量的人员；优化道路大
修工作环境，道路大修工作应根据不同
情况进行细化和分类，提前编制下一年
度道路大修计划，经市政府一次性审批
后，按计划分步实施；提升中心城区道路
设计标准，应按照“立足长远、远近结合”
的原则，适度提高道路设计和规划标准，
以延长道路大修周期。

郑州报业集团全媒体记者 覃岩峰

【 】提案 精选

全神贯注，阅读报告。
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两会报道，新鲜“出炉”。

精彩发言，会心微笑。

分团审议，热烈讨论。

郑州报业集团旗下的郑州日报、郑州晚报、中原网、中原手机报、中原地铁报、郑州
晚报社区报以及“五报一网”的官博、微信和微视的全媒体记者活跃在两会会场内外，用
镜头记录着这春天的盛会。

郑州报业集团全媒体记者 许大桥 李焱 丁友明 摄

相互交流，积极献策。


